

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.**  
Tienda de D. D. Orfila.  
Id. de D. M. Mascaró.  
Id. de D. N. Fábregues.

## EN PROVINCIAS.

Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto ½ real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

### MINISTERIO DE LA GUERRA.

Parte de las operaciones practicadas en los dias 7 y 8 de enero desde el pié del monte Negron á las colinas del valle del rio Asmir.

Ejército de Africa.—Excmo. Sr.: El dia 7 del actual levanté el campamento que ocupaba el ejército al pié del monte Negron sobre el valle del rio Manuel, poniéndolo en marcha entre el citado monte y la playa en direccion á Tetoan. El movimiento se verificó sin obstáculo alguno, y al anochecer acampaban todas las tropas y su material en las colinas que cierran por N. el valle pantanoso de Asmir, formando las últimas estribaciones del monte Negron.

A la una de la tarde del siguiente se presentaron algunos grupos de moros por las alturas que se enlazan hácia el D. con nuestro campo: apenas hecho de su movimiento el general de Reus, que con el segundo cuerpo de ejército de su interior mando cubria aquel frente, dispuso que los dos batallones del regimiento de Castilla, los de cazadores de Alba de Tormes y Chiclana, y finalmente, el regimiento infantería de Toledo con el brigadier D. Luis Serrano, jefe de la primera brigada de la segunda division, ocupasen las posiciones avanzadas de nuestro campamento, quedando las restantes fuerzas del segundo cuerpo sobre las armas y dispuestas á acudir adonde fuese necesario.

El enemigo rompió el fuego con su acostumbrado desorden, presentándose siempre en grupos aislados mas ó menos numerosos, y con alguna ca-

ballería que escaecía aisladamente sin presentar nunca masa de importancia.

Nuestras guerrillas contestaron con éxito, distinguiéndose las de Castilla, que avanzaron con decision á ocupar las posiciones de la extrema izquierda; pero viendo que el fuego iba adquiriendo bastante intensidad por ambas partes, hice lanzar algunas granadas por las baterías que se hallaban ya en posicion, cuyo efecto acabó de contener al enemigo, que se retiró al anochecer sin haber vuelto á pisar las posiciones que invadió al principio, y de donde fué rechazado por nuestras tropas, las cuales se replegaron en buen orden á su campamento.

Nuestras pérdidas consistieron en un individuo de tropa muerto, 2 oficiales y 28 individuos de tropa heridos, y un oficial y siete individuos de tropa contusos.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general del campamento sobre el valle del Asmir 13 de enero de 1860.—Leopoldo O'Donnell.—Escelentísimo Sr. Ministro de la Guerra.

—De la *Gaceta Militar*:

Hé aqui el parte relativo á la accion del 23, dado al General de la division de caballería por el intrépido Jefe de la brigada de lanceros:

«Ejército de Africa.—Segunda brigada de caballería.—Excmo. señor.—Segun la orden verbal que de V. E. recibí sobre el campo de batalla en la accion que ha tenido lugar en la tarde de este dia, á la derecha de la vanguardia del Ejército, me dirigí con la brigada de mi mando á proteger la infantería que se batia á la extrema de la derecha de la línea. Al desembocar de las lagunas y pantanos que tuvi-

mos que atravesar á la desfilada, y metiéndose los caballos, puesto al frente de los dos escuadrones de Farnesio que marchaban á la cabeza, cargué á caballería enemiga, que huyó delante de nuestros valientes escuadrones, aprovechándose, no obstante, del terreno montuoso para hacer una obstinada resistencia.

Empujada enérgicamente por repetidas cargas, en que tambien tomó parte el escuadron de Villaviciosa, abandonó el campo, dejándonos dueños de él. Los escuadrones de Húsares y Santiago llegaron oportunamente para proteger la vuelta al campamento de la artillería é infantería.

Gradúo la pérdida del enemigo en 40 ó 50 muertos y bastantes heridos, pérdida considerable si se atiende al terreno en que combatíamos, su conocimiento de él y la ligereza de sus caballos.

El brillante resultado obtenido en esta tarde por la brigada de mi mando, ha costado, sin embargo, la sensible pérdida de un Teniente, cuatro soldados muertos y nueve heridos, siete caballos muertos y diez y siete heridos, estándolo tambien los que montaban los Oficiales D. Alejandro García y don Juan Cerquella.

Todos los señores Jefes y Oficiales han llenado honrosamente su deber, distinguiéndose el Capitan don Juan Hernandez y el soldado voluntario D. Antonio Calatrava. Tambien debo hacer mencion á V. E., por si se digna hacerlo al Excmo. Sr. General en Jefe, del arrojo con que se ha conducido mi Ayudante de campo, Capitan graduado don Justo Romero; el Capitan con grado de Comandante, don José Lagunero, Ayudante del Excmo.

Sr. General Echagüe, se me presentó en momentos de peligro conduciéndose con serenidad y bizarría. También estuvo á mi lado el Teniente de la Albuera don Ricardo de Balboa; últimamente, recomiendo á V. E. á mis ordenanzas Antonio Morales Sanchez y Victoriano Rubio Avilés, que ha tenido su casco roto de un balazo, y mi trompeta de orden Ricardo Parin y Viela, que ha sido contuso de un golpe de espingarda y su caballo herido.

Dios guarde á V. E. muchos años. Campamento del fuerte Martin 23 de enero de 1860. — Excmo. Sr. — Francisco de P. Romero. — Excmo. Sr. Comandante general de la division de caballeria.»

—Santander 28 de enero de 1860 á las tres y treinta minutos de la tarde. — El Comandante de Marina al Escelentísimo Sr. Ministro del ramo:

«Acaba de fondear el vapor *Emperador* procedente de San Sebastian, en el cual viene el Comandante general de los tercios vascongados, 30 oficiales y 1,070 individuos de tropa de los mismos, que están desembarcando.

—Santander 28 de enero de 1860 á las nueve y veinte minutos de la noche. — El Comandante de Marina al Excmo. Sr. Ministro del ramo:

«Acaba de fondear el vapor *Hércules* procedente de San Sebastian con 21 jefes y oficiales y 751 individuos de tropa de los tercios vascongados.»

—Almería 29 de enero de 1860 á las diez y cincuenta minutos de la mañana. — El Comandante de Marina al Excmo. Sr. Ministro de Marina:

«En este momento que son las diez y media acaba de fondear el vapor francés *Seine*, procedente de Alicante, con un tren de puentes, provisiones de boca y sobre 100 individuos de tropa de varios cuerpos. Este buque viene con la mura de babor completamente destrozada por una embestida que á las dos de la madrugada le ha dado un vapor cuya nacion desconoce. De resultas de la embestida han desaparecido el segundo Capitan y 11 hombres, cuya suerte ignoramos, pues el vapor no se detuvo. El estado en que está el *Seine* no le permite salir á la mar sin una operacion que en este puerto no será fácil, por ser de hierro.»

—Cartagena 29 de enero de 1860 á la una y treinta minutos de la tar-

de. — El Comandante general al Escelentísimo Sr. ministro de Marina.

«El vapor español *Villa de Madrid* ha entrado á las ocho de arriba con gran averia por haber abordado en la noche al francés *Seine* sobre el cabo de Gata. Segun el Capitan del primero, quedó el *Seine* en mal estado y con trópa á bordo. He dispuesto salga al momento el *Liniers* á recorrer aquellos puertos, y de encontrarlo lo auxilie con cuanto necesite y sea posible. En el abordaje trahordó el segundo Capitan y alguna gente del *Seine* al *Villa de Madrid*»

—De *La Correspondencia de España*:

El dia 23 fueron sorprendidos en los reductos de las alturas del Serrallo, tres moros, de los cuales dos fueron hechos prisioneros y el tercero fué muerto por la tenaz resistencia que hizo no queriendo entregarse. Se supone que serian espías para enterarse sin duda de la defensa con que cuentan aquellas fortificaciones.

En el último reconocimiento verificado sobre Anghera por el general Lasaussaye con la brigada de vanguardia, se encontraron por las cañadas y barrancos multitud de cadáveres moros hacinados, y llegando hasta el mismo pueblo lo halló completamente desierto, y en una casa de las mas capaces otros montones de infieles, victimas del acero y del plomo de nuestros valientes.

—En la accion del 23 del mes pasado, segun la *Epoca*, emplearon los moros granadas en abundancia, lo que hace creer que tienen cañones rayados y algun obus. En dicha accion hubo tambien algunos moros prisioneros, cogiendoles ademas gran número de gumias, espingardas, bolsas de municiones, fajas y caballos.

—El resumen de las fuerzas militares de España es el siguiente: 100,000 hombres en el ejército activo y permanente de la Peninsula e Islas adyacentes. — 69,000 hombres en la reserva de idem. — 7,000 hombres en la de Canarias. — 10,000 hombres en la Guardia civil. — 12,000 hombres en los Carabineros del reino. — 24,000 hombres de ejército y 16,000 de reserva en Cuba. — 3,800 hombres y 3,200 id. en Puerto-Rico. 150 hombres en las posesiones del golfo de Guinea. — 14,000 hombres de ejército y 3,600 de reserva en Fi-

lipinas y Marianas. — 20,000 de todas clases en servicio activo en Marina. — Total general: 274,350 hombres armados.

—Los moros vecinos á Melilla prosiguen en el mismo estado de tranquilidad, y la plaza adelantando su muralla que está contra el mismo rio: se conoce una de dos, ó que tienen mucho miedo ó que la gente se fue á la guerra; esto no es posible saberlo por ellos.

—Ha llegado á Melilla una baran-cela francesa y dice que vuelven á repetirse los asesinatos por los moros, que dias pasados cerca del pueblo de Medrome asesinaron á un honrado francés.

—Contábase el 22 en el campamento que se habia mandado á los moros un parlamento intimándoles la rendicion de Tetuan, y que habiendo contestado que tenian siete moros para cada cristiano, el general en jefe les replicó que tenia siete granadas para cada moro.

—La alegría y buen humor de nuestros bizarros soldados de Africa se demuestra en sus chistes y ocurrencias. No hace muchos dias que un cazador no oyó bien el toque de ataque. *«Qué tocan?»* le preguntó á su pareja. — *La polka del general Prim*, le contestó su camarada poniendo una cápsula á su carabina.

—El *San Francisco de Borja* ha salido para Algeciras y Tetuan, conduciendo las compañías de catalanes y hasta 200 individuos de tropa heridos de alta en los hospitales. Además muchos efectos.

—El *Barcelonés* ha cargado 200 libras de cable submarino para Ceuta. Por las anteriores noticias, J. Hospitaler.

**MAHON.**

El fuerte viento del Norte que reinó el viernes, y que seguía ayer, aun cuando la atmósfera se aclaraba por intervalos, no permitió que se verificase la caña preparada por el Casino Mahonés.

El árbol sin embargo sigue levantado y hemos oido decir que esta noche se trata de llevarla á efecto.

Creemos que esta tarde, si el tiempo lo permite, tendrá lugar en Benissafua el acostumbrado baile, que tan currido se vé todos los años en la última semana de Carnaval.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

*Santo de hoy.*

Santos Damian soldado, Modesto y Julian mártires, Santos Meocio, Antonio y Gaudencio obispos y Santa Eulalia. *Patrona de Alayor.* Nació dicha Santa en Barcelona por los años de 289, derramó su sangre por su divino esposo recibiendo en su tierna edad los mas atroces tormentos en el siglo cuarto.

*CULTOS.*

**CORTE DE MARIA.**— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Desamparados, en la iglesia de San Antonio.

En la parroquial de Santa María, á las 10 se publicará la Bola de la Santa Cruzada y despues se cantará la misa mayor con sermón que dirá el Rdo. P. D. Francisco Orfila Pbro.

*Santo de mañana.*

San Agabo profeta, Santos Fusca y Manra mártires, San Gregorio II papa, San Estevan obispo, San Benigno mártir y Santa Catalina de Rizz s vírgen.

*Afecciones astronómicas de hoy.*

El sol sale á las 6 h. y 56 m. y se pone a las 5 h. y 33 m.

La luna sale á las 12 y 9 m. de la T. y se pone á las 9 y 33 m. de la M.

**ORDEN DE LA PLAZA**

del 11 de Febrero de 1860.

*Servicio para el 12.*

Gefe de día: D. Antonio San Vicens y Ramon, comandante graduado capitán del Batallon provincial de Tarragona n.º 54.—

Parada, los cuerpos de la guarnicion.— Hospital; Lérida.— El Teniente Coronel Sargento Mayor.— Miguel Ferradas.

**AVISOS OFICIALES.**

Habiendo espirado el plazo señalado para satisfacer el primer trimestre de las contribuciones de Inmuebles y Subsidio del corriente año, se previene á los contribuyentes aun deudores, que si no hacen efectivas sus cuotas en el término de tres dias, se tendrá que proceder contra ellos arregladamente a las instrucciones vigentes. Mahon 12 de Febrero de 1860.— Joaquín Pons, Recaudador.

**ANUNCIOS.**

Mañana lunes, á las doce del día y en la plaza de la Constitución, se rematará siendo la postura competente, un almacén con horno sito en esta ciudad en la calle de S. Fernando, propio de D. Andrés Valls: las condiciones obran en poder del pregonero público.

En la posada de la SIRENA, calle del Castillo n.º 25, se necesita un muchacho de unos 12 ó 14 años para servir.

En esta imprenta informarán de quien tiene para vender una arca de hierro.

**ALMANAQUE**

POLÍTICO Y LITERARIO

DE LA IBERIA.

PRIMER AÑO. 10 RS. EJEMPLAR.

Gratis para los suscritores á las ediciones grandes. 5 reales para los suscritores á las ediciones pequeñas.

Contiene entre otras materias las siguientes:

Artículos del Calendario. Calendario para el año bisesto de 1860, épocas célebres, cómputo eclesiástico, fiestas móviles cuatro temporas, cuatro estaciones, eclipses de sol y luna, dias en que se saca ánima, ferias principales de España, consejos á los labradores, meses del año, con otras noticias curiosas.

INTRODUCCION.

POR D. PEDRO CALVO ASENSIO.

Efemérides Políticas.

EL 1.º DE ENERO DE 1820 proclama Riego la

afirmar y arraigar los grandes adelantos que por la suya llevaron á cabo hasta la muerte del Rey católico. Además, las continuas guerras que suscitaron los reformados de Alemania, y la lucha porfiada y casi personal que sostuvieron por tanto tiempo Francisco I y Carlos V, impidieron á este que con sus españoles llevase á perfeccion su señorío en todo el oriente de Africa. Sin embargo de ello, habiendo los turcos mandados por Barbaroja destituido al Rey de Argel Muley Hacén, que era tributario de Carlos V, decidió este proteger y reponer á su cliente, para lo cual aprestó una gruesa armada con cincuenta mil hombres de desembarco que él mismo mandó en persona tomando el fuerte de la Goleta, venciendo á Barbaroja y reponiendo en su autoridad á Muley Hacén.

Sin embargo de esta empresa memorable tan gloriosa para las armas españolas, y de la destrucción de la ciudad de Africa, ello es que llamada la mente y los esfuerzos de Carlos V á otros proyectos y fortunas, dió lugar á que los turcos se apoderasen del reino de Trípoli y Bugia, que recobrasen la Goleta, que destronasen de nuevo á Muley Hacén, que se afirmasen en Argel de donde nos rechazaron; y en fin, que hicieran reconocer el imperio del Gran Señor, desde Egipto hasta los confines de la España Transfretana. Aquí encontraron otros nuevos y temibles enemigos con quienes combatir, que eran los Xerifes de Fez y Marruecos, naciendo de ello continuadas guerras y frecuentes batallas que no son de nuestro propósito el relatar.

En los tiempos de Felipe II, los moros atacaron á Melilla por las prédicas de cierto Morabito muy reve-

merables que con su precipitada fuga no pudieron llevarse los moradores. La nueva de esta conquista causó tal espanto en las ciudades comarcanas, que los moros abandonaron tambien á Tit y á Almedina, que al punto fueron ocupadas de los cristianos, quedando de gobernador en esta última ciudad el fiel y valiente Yahia. Este mandó pregonar que todo el que quisiese viniese á poblar en sus antiguas moradas, sin temor de ser vejados ni oprimidos, lo cual llegándose á entender, no solo volvieron á sus casas los fugitivos, sino que vinieron otros muchos pueblos á prestar obediencia y tomar vasallaje del rey de Portugal. Con tales conquistas llegó este soberano á ser tan poderoso en aquella parte del Africa, que é mas de sus ricas posesiones contaba con un ejército de mas de 17,000 caballos y 200,000 peones, todos africanos, lo cual sin duda le hubiera dado á aquel soberano y á sus sucesores todo el señorío de Marruecos, si el descubrimiento de las Indias orientales y occidentales que prestaba á la ambicion y á la codicia medios mas inmediatos de satisfacerse, no hubieran venido por aquel tiempo á desviar del verdadero y seguro camino de su poder y grandeza, á las dos naciones de la Península.

Desde los tiempos del rey D. Manuel hasta D. Juan el Tercero, los portugueses sostuvieron un grande ascendiente y poder en las cosas de Fez y de Marruecos, habiéndose visto talados los distritos de esta última capital con las correrias de Yahia, Lope Barriga, Naño Mascareñas y otros capitanes cristianos y alcaides de los moros confederados. Entre tanto, habiéndose levantado los xerifes con el imperio de aquellos paises, y conociendo cuanto les importaba deshacerse de la

constitucion: Ojeada política sobre los principales acontecimientos desde el principio de este siglo hasta el año de 22, por el Excmo. Sr. Don Salustiano de Olozaga.

FEBRERO. Leyes de Febrero: Su análisis: Cuando se hicieron: Oposicion que se las hizo: Sucesos á que dieron lugar, por D. Francisco Salmeron.

MARZO. Publicacion de la Pragmática de Carlos IV dando á las hembras derecho al trono: Antiguo derecho Español: Ley sálica: Como se introdujo en España: Cómo trató de abolirla Carlos IV: Abolicion por las Cortes del 12: Por qué la abolió Fernando VII: Luchas entre realistas y carlistas: Retrato de Cristina y causas del carácter liberal que tomó, por D. Laureano Figuerola.

ABRIL. Convencion famosa de 1845: Reseña de los concordatos por el Excmo. Sr. D. Joaquin Aguirre.

MAYO. Publicacion de la Constitucion del 45: Como se hizo la reforma de la del 37: Defectos de esta reforma: Por que fué hecha: De qué modo se ha cumplido: Breve reseña del partido moderado, por D. Pedro Calvo Asensio.

JUNIO. Levantamiento de O'Donnell y sus consecuencias hasta hoy: Cortes Constituyentes del 54: Sucesos del 56: Ministerios Narvaez, Armero, Isturiz O'Donnell, por D. Angel Fernandez de los Rios.

JULIO. Estamentos de Próceres y Procuradores: Estatuto: Martinez de la Rosa Origen del partido moderado: Trabajos de aquellas Cortes, por D. Carlos Rubio.

AGOSTO. Convenio de Vergara: La guerra civil contada á grandes rasgos: Tentativas posteriores del partido carlista, por Don Práxedes Mateo Sagasta.

SEPTIEMBRE. Cortes de Cádiz: Por qué se reunieron: Estado del país: Fisonomía de aquellas Cortes: Sus reformas, por el Excmo. Sr. D. Patricio de la Escosura.

OCTUBRE. Decreto de Fernando VII anulando en 1823 el sistema representativo: Historia de la segunda época constitucional: Historia de la reaccion que la siguió hasta la venida de Cristina, por D. José de Olozaga.

NOVIEMBRE. Apertura del Estamento de 1835 en que Mendizabal espuso su plan; Retrato de Mendizabal: su influencia en la guerra civil: Su estatua, por el Excmo. Sr. D. Pascual Madoz.

DICIEMBRE. Muerte de Torrijos, Chapalanga y Maria Pineda: Comisiones militares, por D. Manuel Gomez.

Artículos varios.

El privilegio general y la carta magna (inglesa), por D. Manuel Lasala.

Reseña de los acontecimientos de Italia en 1859, por D. Manuel Maria Flamant.

Gibraltar, por D. José Peris y Valero.

Guerras de los españoles contra los moros, por D. Eduardo Perez Pujol.

Conquista de la Argelia, por D. Mariano Carreras y Gonzalez.

Campaña de Napoleon en Egipto, por Don Manuel de Llano y Persi.

El Alcoran, trabajo inédito de un correligionario, ya difunto.

Espedicion de los españoles á Africa, por don G. Pascual Genis.

Poesía, por D. Antonio Garcia Gutierrez.

La distancia, por D. Juan Eugenio Hartzenbusch.

Los escondidos y la tapada, fragmento inédito, por D. José Zorrilla.

A España, por D. Manuel Fernandez y Gonzalez.

Correspondencia del moro, por Don Ventura Ruiz Aguilera.

Las dos columnas, por D. Mariano Zacarias Cazorro.

Reseña crítica de 1859, romance, por Don Gaspar Nuñez de Arce.

Revista retrospectiva de las obras dramáticas

representadas en el año de 59 por D. Juan de la Rosa Gonzalez.

El paraíso de Mahoma, por el Capitan Bombarda.

Viage fantástico al Africa, por D. Evaristo Escalera.

Testamento del año de 59, por D. José Torres Mena.

Los ferro-carriles al empezar el año de 1860, por D. Arturo de Marcoartú.

Mesa revuelta, por los consabidos.

La indicacion de estas materias bastará para que comprendan nuestros lectores que no vamos á ofrecerles un Almanaque superficial, compuesto de unas cuantas páginas, si no un verdadero libro político y literario, de cuya importancia responden los autorizados nombres de los que nos han dispensado la honra de ayudarnos á formarle.

Se suscribe en esta imprenta y en la tienda libreria de D. Domingo Orfila, Araval núm. 127.

TEATRO.

7ª decena. 7ª de abono.

Funcion para hoy.

La ópera sería en un prólogo y 3 actos dividida en 6 cuadros música del Mtro Apolloni, titulada:

EL HEBREO.

A las 7½.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva n.º 24.

vecindad de los cristianos para adquirir favor entre aquellos pueblos, y afirmar su autoridad naciente, no dejaron de combatir y de urdir tramas para acabar con los hombres que por valor, capacidad, y ser prácticos en la tierra podrian poner coto á sus intentos manteniendo la causa y voz del rey de Portugal.

Así, pues, á fuerzas de trazar inteligencias y lides dieron muerte á Yahia, Nuño Fernandez y Lope Barriga, que despues de haber sido cautivado por dos veces y de correr las aventuras mas dramáticas y peligrosas, murió, rescatado ya, en un encuentro con los moros, pasada la garganta con un dardo.

Los xerifes comenzaron á medrar desde entonces, y embistiendo á los portugueses de Agher ó Santa Cruz con gran ejército y aparato, entraron en la plaza despues de un sitio de siete meses, habiendo tenido la desgracia los portugueses de que volándoseles un almacén de pólvora volase también gran parte de la muralla cuya coyuntura aprovechó bien el xerife, asaltando la brecha. Los cristianos que quedaron se retiraron con el gobernador D. Gutierre de Monroy al castillo, en donde continuaron defendiéndose por buen espacio de tiempo, hasta que perdida toda esperanza se dieron á partido, aunque los moros, no guardando lo pactado, ó los pasaron á cuchillo ó los redujeron á cautiverio.

Entre las cautivas se encontraba la hermosa Doña Mencía, hija del gobernador, cuya doncella guardó para sí el xerife, perdidamente enamorado de ella, y cuya posesion reclamaba vivamente el hermano del xerife, que imperaba en Marruecos, prendado también de la fama y hermosura de Doña Mencía. Esta señora,

viendo que no era rescatada por lo difícil que era allegar la suma inmensa que su dueño pedia por ella, desesperada vino en casarse con él, dejando las vestiduras de su patria por el traje africano, aunque guardó la fe de sus padres hasta su muerte, que no tardó en venir vencida la dama al peso de sus desgracias y de su tristeza, y aun se dice también que por efecto de cierta ponzoña que la dieron las demás mujeres y esclavas del xerife Mahomad por celos que tenían de la preferencia de que era objeto.

El rey de Marruecos también publicó la Gazzia ó guerra sagrada, y juntando gran morisma atacó la ciudad de Saffi. Cogieron los moros tan falta de hombres la plaza, que el gobernador hacia subir á los muros las mujeres vestidas á lo soldado, para dar á entender que no escaseaba de gente; y así comenzó su defensa, con gran valor. Fueron vanos cuantos asaltos y embestidas dieron los bárbaros á la ciudad, y ellos encontrando tanta resistencia levantaron el sitio despues de seis meses de continuá.

El rey D. Juan el Tercero, que á la sazón reinaba en Portugal, viendo lo costoso que le era sostener aquella y otras plazas, y como ya se ha indicado, llamó la atención de los naturales á otros adelantos y conquistas, resolvió abandonar á Saffi, y poco despues á Azamor, Arcila y Alcázar, manteniendo solo á Mazagan, Tánger y Ceuta plazas que le aseguraban la entrada libre en Africa, siempre que á bien le viniese.

Las mismas causas que distrajeron á los portugueses de proseguir en sus conquistas de Africa por la parte que les señalaba el tratado hecho entre los reyes D. Manuel y D. Fernando, desviaba á los castellanos